

# **Cinquante ans de défense nationale et de politique de sécurité.**

## Résumé

La politique de défense et de sécurité de la France a pris son essor après la décolonisation, avec deux axes fondamentaux et toujours d'actualité : l'indépendance de décision de la France et le choix de la dissuasion nucléaire. En 50 ans, les objectifs de cette politique ont connu des inflexions liées à la création d'une politique européenne de sécurité et de défense, à la disparition du bloc soviétique, à la réintégration dans l'OTAN et à l'émergence de nouveaux risques qui pèsent tant sur les intérêts de la France que sur ceux de ses alliés, avec l'apparition de "menaces hybrides" non-étatiques, de haut niveau. Les forces militaires ont suivi cette évolution vers un resserrement et une inter-opérabilité accrue.

L'élaboration de la pensée stratégique a favorisé le développement de "think tanks", tant militaires qu'universitaires et politiques, la France a cet égard, se mesure aux Etats-Unis, sans pour autant que les choix de défense, la politique d'armement et les interventions extérieures fassent l'objet de débats publics. Or la mise en oeuvre d'une conception de la défense globale, nécessitant une capacité de résilience rapide, implique de plus en plus les citoyens, sans que ceux-ci en mesurent complètement les enjeux, notamment lors de l'élection présidentielle. Stratégie militaire et politique extérieure ne sont pas des sciences exactes, mais relèvent de choix politiques, aux citoyens d'en rester maîtres, face aux "experts" et aux systèmes de pensée tout prêts.

Marie-Lucy Dumas